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酝酿全面打破专业限制，全部按院系招生。记者昨采访南大

招生负责人获悉，目前相关方案和教学上的配套政策正在制

定中，4月份将详细对外公布。按院系或大类招生和过去按专

业招生相比有哪些不同，记者昨天采访了部分试点院校及正

在“试点”中的学生。 A：南大做法 所有专业均按院系进行

招生 据了解，南大是全国较早尝试按院系招生的高校，实际

上，这两年该校已有80%左右的专业是按院系招生的，09年则

将该比例进一步扩大，将所有专业纳入按院系招生行列。 对

此，南大招生科赵鸣科长表示，从学生培养角度上，更加宽

口径了，从报考角度而言，其实是给学生多了一个选择适合

自己专业的机会。“而且南大的做法是按院系招生，而不是

大类，全校共有20多个院系，相对而言，分得还是比较细的

。” 建立专业准入准出分流机制 据了解，在按院系招生的政

策背景下，南大在人才培养方案上也将推出系列配套政策，

新方案将通过“专业准入准出分流机制”完成院系大类培养

到专业培养再到多元培养的分流。该机制将遵循必修学分最

低化的原则，重视给予学生多次选择的机会和多元发展的空

间。课程内容的分类分层要在充分调研院系和学生需求的基

础上，改变过去进校分级的做法，根据课程内容体系重新分

类分层，供学生自主选择。 B：两点担忧 热门专业的“大类

”分数线看涨 一个大类里有几个专业，这些专业有冷有热，

按专业招生时，分数线可能相差1020分。按大类招生后，几



个专业混在一起。分数高的学生都冲着里面的热门专业来报

考，大类的分数线被抬高，冷门专业的分数线也无形中被抬

高了。“也许我的孩子原本选了冷门专业可以进一所好大学

的，这样一来，不就只能上一所二流的学校了。”一位家长

担忧地说。有高招专家认为，当然也可能会出现相反的情况

，因为大类中有“烫手的”热门专业，大家都不敢填了，分

数线也可能会降低。 分专业时学生全部挤“热门” 有专家认

为，按大类招生掩盖了一个矛盾：学校的出发点是让学生选

专业时选自己喜欢的，但迫于就业形势等种种原因，肯定有

一部分学生还是盯着热门专业。而在一个大类中，专业势必

有冷有热，学校在分配专业时会出现问题。假如学生都挤在

热门专业，那冷门专业会吃不饱，教师失去干劲，这对专业

的发展是很不利的。到毕业时，这些热门专业毕业生的就业

又成了大问题。 C：三大好处 学生们感觉仍在高考状态 南理

工学生处相关负责人告诉记者，该校07年开始试行在经济管

理学院按大类招生，将10个专业分成三个大类，如工商管理

类，包括工商管理，市场营销，财务管理，会计学，人力资

源管理等5个专业。经济学类包括国际经济贸易，金融学，经

济学。今年还打算将计算机学院的三个专业：计算机科学技

术、网络工程和软件工程合并为计算机大类来招生。该校经

管学院过去按专业招生时，每年最热门的是国际贸易和金融

学，而市场营销和人力资源管理相对冷，进校专业分最多相

差10分。按大类招生后，这个冷热矛盾则延迟到了一年之后

。 “一年之后，将根据所有学生在校学习成绩、课外获奖情

况及自身意愿来综合确定专业，当然主要是依据成绩进行排

序，也就是说，如果你想学成自己理想专业，必须排序在前



才有更多机会。这使得经管学院的学习风气特别好，很多老

师感觉学生还处于‘高考状态’。事实也证明了这一点，经

管学院学生虽然偏文，但高等数学成绩竟在全校排名第一，

这在以往很少见，而外语也没有不及格的。”经管学院的毛

老师告诉记者。 老师担心受冷落紧迫感加强 一年后才分专业

带来的另一个结果是，老师的积极性大大提高了。由于担心

没人选自己教的专业，老师紧迫感很强，怕专业分流时没人

选，毕竟专业人数多少和老师工作量直接挂钩。南理工学生

处相关负责人告诉记者，为了向学生“推销”自己的专业，

老师更为重视课程建设，连不少博导都开始关注大一学生，

为他们开设讲座。有一个专业偏冷，全系21个老师，可选的

学生只有31个，该系十分重视，当即决定像研究生一样培养

本科生，21个老师每人带一到两个学生，全程跟踪培养。毕

竟学生质量提高，才能吸引下一届学生选择。 给学生一次认

清专业的机会 记者昨日采访了部分接受“大类”模式培养的

学生，学生们大都持肯定态度，认为大类招生提供了让自己

认清专业的机会。南京师范大学国际经济与贸易专业大二的

学生徐告诉记者，由于对“经济”感兴趣报考了经济类。报

考时搞不清楚经济类两个专业的区别及今后的就业去向。在

第一年学习中，学校经常组织师兄师姐及两个专业的老师开

辅导班，详细介绍两个专业的情况。在一年里，徐发现国际

经济与贸易专业对英语要求比较高，自己恰好很喜欢英语，

他比较两个专业，认为国贸专业更适合男生，将来从事外贸

工作是挑战也很锻炼人。大二分专业时，徐毫不犹豫选择了

国贸专业。 南师大招办王龙主任认为，对不太了解大学专业

的高中生来说，这样多了一次认清专业的机会。考生填报志



愿可供选择的范围更宽。按照大类招生以后，若干个专业“

浓缩”到一个大类里，考生选择某一类专业，实际上就等于

选择了好几个专业。在12年的学习中，学生可以对专业有进

一步了解，然后从中选择真正适合自己的专业。 链接：江苏

高校按大类招生情况 东南大学 招办池业主任告诉记者，东南

大学部分专业按大类招生已有多年。学校将一些基础课程相

近，同院系的专业合并招生。比如信息工程类有通讯和电路

两个专业。学生进校后先接受12年的通识教育，然后再分专

业。 南京师范大学 招办王龙主任介绍，南京师范大学从2005

年开始实行宽口径招生，去年有近10个专业按大类招生。如

生命科学学院的“生物科学类”包括理科基地班、生物技术

、制药工程几个专业，学生进校一到二年级统一培养，再根

据学习兴趣等选择专业方向。再如商学院有经济学类，教育

科学学院有教育学类，这些大类招生时是一条分数线。 河海

大学 河海大学从2007年起在3个学院14个本科专业试行按类招

生，学生入校后按类在统一的教学平台上培养，完成基础课

程后，大三进行专业分流。比如商学院的几个专业按工商管

理类招生；工程管理、信息管理与信息系统、电子商务3个专

业按管理科学与工程类招生；经济学、国际经济与贸易2个专

业按经济学类招生。理学院的2个专业按数学类招生。环境科

学与工程学院的2个专业按环境科学类招生。 中国矿业大学

15个学院中有5个学院招收的新生不分专业，入校后经过一段

时间的基础学习，再根据学习成绩和个人志愿分流到具体的

专业。 更多2009年高考信息请访问：百考试题高考网 百考试

题高考论坛 百考试题高考网校 100Test 下载频道开通，各类考

试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


